

# RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1987

## GIRARDOT

### *Situación económica general*

El año de 1987 fue favorable para la economía de la región, dado el crecimiento presentado en todos sus sectores, gracias al estímulo y la protección que se le dio a la producción interna. Es así como la agricultura incrementó la superficie y su rendimiento a pesar de la adversa situación climática que afectó el sector; por su parte, el crecimiento pecuario obedeció al desempeño de la producción avícola y la de leche en el segundo semestre, que respondió favorablemente a la liberación de precios.

La recuperación industrial fue producto del abastecimiento oportuno de materias primas, repuestos en general y la demanda generada por la reactivación económica, que permitió el uso de la capacidad instalada ociosa. Con respecto al comercio, aunque ha disminuido su ritmo de crecimiento, sigue siendo satisfactorio según registros de ventas de bienes duraderos, y en lo referente a la actividad constructora, ésta creció por el buen desempeño de la construcción privada. Así mismo, en la parte fiscal el municipio de Girardot vio crecer sus ingresos y gastos corrientes al

igual que sus gastos de capital, ante el incremento en las transferencias por concepto del impuesto al valor agregado y los ingresos tributarios que se fortalecieron en función de los objetivos consagrados en las Leyes 14 de 1983 y 12 de 1986 en su orden. Igualmente, el sector externo fue favorable al presentar un saldo de US\$ 22 millones en la balanza comercial, como resultado de las mayores exportaciones de café por contratos establecidos con anterioridad.

### *Sector agropecuario*

*Agricultura.* La evolución del sector fue positiva al crecer la superficie cosechada en 1.700 hectáreas, 2.0%, la producción en 16.300 toneladas, 10.6%, y el valor de la misma en \$ 8.861 millones, 37.3%, con respecto al año anterior. Los cultivos que presentaron incrementos en el área productiva fueron el arroz 10.3%, algodón 9.5%, sorgo 8.0% y café 1.2%; en tanto que mostraron descenso el maíz y ajonjolí, al registrar en su orden bajas del 5.7% y 66.7%, sobre los cuales fueron determinantes las variables precios, rendimientos y costos. Con respecto al café, la producción creció en 26.6% al ubicarse en 75.200 toneladas, hecho que obedece a las renovaciones, zoqueos y fertilización de los cafetales en años anteriores.

*Ganadería.* Este renglón se caracterizó por la recuperación del hato ganadero, con un crecimiento anual de 3.0% al estimarse una población de 59.932 cabezas, de las cuales 21.471 se destinaron a la producción de leche. El citado incremento fue originado, entre otros, por los mayores precios de la carne, que permitieron aumentar la rentabilidad y hacer atractiva la actividad. En efecto, el precio promedio del kilo de ganado de primera en pie fue de \$ 231, superior en 41.5% al registrado en el año precedente. A su vez, el sacrificio de ganado en Girardot fue de 16.922 vacunos y la producción de leche de 96.623 litros diarios.

### *Industria*

El sector industrial de la región presentó crecimiento anual en ventas netas e inversiones del 30.0% y 25.5%, respectivamente, y del 14.3% en el número de personas empleadas, destacándose en la producción los renglones de bebidas, imprentas e industria de oxígeno y gas. No obstante, el consumo de energía para usos industriales descendió 27.8% como resultado de los continuos racionamientos y del alza en las tarifas del fluido, originando la sustitución por el gas y el carbón.

### *Construcción*

El sector en referencia creció en 1987, dado el dinamismo de la

GIRARDOT

INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1986	1987
<b>1. Producción</b>			
Ajonjolí	Toneladas	812	300
Algodón		23.085	24.200
Arroz riego		26.004	26.700
Café		59.381	75.200
Maíz mecanizado		3.668	4.000
Maíz tradicional		12.510	11.900
Sorgo		28.193	28.100
<b>2. Monetarios (1)</b>			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	6.441	8.573
— Cuentas corrientes		1.733	2.340
— C. D. T.		2.251	2.831
— Depósitos de ahorro		2.336	3.179
— Otros		121	223
Colocaciones sistema financiero		3.328	4.746
— Cartera		3.229	4.568
— Otros		99	178
<b>3. Situación fiscal</b>			
Ingresos	Millones de pesos	380	529
— Corrientes		380	529
Gastos		341	506
— Funcionamiento		219	326
— Transferencias		115	169
— Inversión		7	11
<b>4. Comercio exterior</b>			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	6.339	23.547
Importaciones FOB		1.877	1.935

(1) Saldos al final del período. Incluye bancos comerciales, Caja Agraria, Caja Social de Ahorros, Banco Central Hipotecario, corporaciones de ahorro y vivienda, corporaciones financieras y compañías de financiamiento comercial de Girardot, Tocaima, Agua de Dios y Flandes.

Fuentes: ICA, Comité de Cafeteros de Cundinamarca, entidades financieras, INCOMEX y municipio de Girardot.

construcción privada, ya que la actividad adelantada por el Instituto de Crédito Territorial fue menor. En efecto, el área aprobada para construir creció 3.8% al ubicarse en 13.322 metros cuadrados, de los cuales el 99.5% se destinó a vivienda. No obstante, el número de licencias descendió 43.0%, lo cual permite inferir un predominio de la vivienda multifamiliar.

La anterior actividad recibió financiación en el año objeto de análisis por \$ 1.627 millones, de los cuales el 43.7% fue aportado por los bancos comerciales, Banco Central Hipotecario y corporaciones de ahorro y vivienda; el 2.1% por valorización municipal, el 0.7% por el municipio de Girardot, el 17.2% por los municipios de la región y el 36.3% correspondió a obras empre-

didadas por el Instituto de Crédito Territorial en los municipios de Girardot, Fusagasugá, La Mesa y Viotá.

### Situación fiscal

En 1987 la ejecución presupuestal de ingresos del municipio de Girardot sumó \$ 529 millones, cuya cifra comparada con la del año anterior representa un aumento del 39.2%. El crecimiento anotado obedece principalmente al rubro de ingresos por transferencias, el cual se incrementó en 61.8%, correspondiendo en su mayoría a la cesión del impuesto al valor agregado, conforme a lo establecido en la Ley 12 de 1986. Los egresos, por su parte, totalizaron \$ 506 millones, cifra superior en 48.4% a la registrada el año anterior, de los cuales los gastos de funcionamiento participaron con el 64.4%, las transferencias con el 33.4% y la inversión con el 2.2%.

De otra parte, la deuda pública interna y externa del municipio y empresas de servicios públicos de Girardot mostró un saldo de \$ 831 millones, superior en 132.9% respecto al año anterior. La primera creció 25.2% al ubicarse en \$ 389 millones, ante la demanda de recursos por parte del municipio y de la Empresa de Acueducto y Alcantarillado de dicha ciudad para la compra de equipo de aseo y ampliación de redes. La segunda alcanzó \$ 442 millones, con aumento de 853.2%, que adquirió la Empresa de Teléfonos de Girardot con el objeto de ampliar las líneas telefónicas.

### Actividad financiera

Al finalizar 1987 el saldo de redescuentos de las líneas de fomento

administradas por el Banco de la República en Girardot fue de \$ 1.558 millones, con incremento del 7.2% respecto al año anterior. Del total, el 90.2% correspondió al Fondo Financiero Agropecuario, 8.5% a los bonos de prenda, 0.7% al Fondo Financiero Industrial y 0.6% a PROEXPO. En cuanto a las aprobaciones, el Fondo Financiero Agropecuario durante 1987 aprobó para la región de Girardot \$ 1.450 millones, monto superior en 19.7% a la del año precedente, de los cuales \$ 1.098 millones financiaron 14.456 hectáreas de cultivos semestrales, en tanto que los \$ 352 millones restantes se orientaron a actividades diferentes, principalmente pecuarias.

Las operaciones del Banco de la República de Girardot en el mercado financiero presentaron un saldo a 31 de diciembre de \$ 74 millones, superior en 54.2% al registrado un año atrás y que obedece al auge de los Títulos de Participación cuyo saldo fue de \$ 55 millones; en tanto que los Títulos de Ahorro Nacional registraron \$ 19 millones, monto inferior en 60.4% al registrado en igual fecha del año anterior.

El sistema financiero regional, al culminar diciembre de 1987 contabilizó un saldo de captaciones de \$ 8.573 millones, cifra superior en 33.1% respecto al registrado en 1986, correspondiendo el 77.8% del total al sistema bancario, 19.3% a las corporaciones de ahorro y vivienda y el 2.9% a las corporaciones financieras y compañías de financiamiento comercial en conjunto. Las operaciones activas, por su parte, registraron un saldo de \$ 4.746 millones, superando en 42.6% el monto observado un año atrás. Del total, el 72.5% fue aportado por el sistema bancario, 26.3% por las corporaciones de ahorro y vivienda y el 1.2% por las corporaciones financieras y compañías de financiamiento comercial. Los pres-

tamos nuevos otorgados durante 1987 crecieron 45.4% al ubicarse en \$ 4.832 millones, siendo el sector agropecuario, el comercio y la construcción, las actividades más beneficiadas con el crédito.

### *Sector externo*

Según información del INCOMEX, los registros de exportación totalizaron US\$ 23 millones, correspondientes en su totalidad a café, los cuales se destinaron en 57.8% a Europa, 41.0% a Estados Unidos y 1.2% a países asiáticos. Las importaciones, representadas por maquinaria agrícola, materias primas y cereales, procedentes de Europa, Estados Unidos, Suramérica y Asia, totalizaron US\$ 2 millones.

## HUILA

### *Situación económica general*

Los principales indicadores de la economía regional mostraron en 1987 comportamientos manifiestamente irregulares, unas veces de avance y otras de franco estancamiento, cuando no de retroceso. El sector agropecuario, principal soporte de la economía huilense, registró ausencia de dinamismo; la producción de petróleo continuó en ascenso, aunque con menor ritmo que en 1986; la industria, aunque reaccionó con un menor retroceso, no alcanzó los niveles de períodos anteriores; la construcción conservó el mismo ritmo del año precedente, con incidencia positiva en la solución del déficit habitacional; la inversión neta en sociedades comer-

ciales acusó sensible retroceso, y el empleo, como consecuencia de la situación desfavorable de los sectores generadores, no creció en proporción acorde con las necesidades del momento.

En el aspecto fiscal, el departamento cerró la vigencia de 1987 con una situación deficitaria, originada en la sobreestimación de los ingresos por concepto de regalías petroleras, resultado que fue atendido con recursos de crédito. El sector financiero continuó desempeñando papel definitivo en el desenvolvimiento económico departamental, según lo indican los volúmenes de crédito irrigados a las diferentes actividades de la producción.

### *Sector agropecuario*

*Agricultura.* La presencia de factores negativos que impidieron el normal desarrollo de este subsector tales como la baja productividad en algunos casos y la inseguridad rural, unidos a la contracción de la frontera agrícola originada en la inundación dos años atrás de tierras aptas para el cultivo, debido a la construcción del embalse de la represa de Betania, hicieron que la agricultura no alcanzara en 1987 mejores resultados. Prueba de ellos son los bajos índices de crecimiento del área cosechada y la producción, 1.2 y 8.7%, en su orden. Específicamente, los cultivos transitorios mostraron retroceso en el área y en la producción, siendo afectados el maíz, frijol, papa, ajonjolí y soya, con mayor énfasis en el ajonjolí, oleaginosa cuyo cultivo prácticamente desapareció en el departamento. Contrariamente, el algodón avanzó 34.6% al totalizar 4.173 hectáreas cosechadas, en tanto que los cultivos permanentes registraron crecimientos del 2.5 y 8.5% en el área y producción, respectivamente.

**Ganadería.** La ganadería huilense se ha visto afectada por los altos costos financieros, la inseguridad rural y el excesivo aumento en los precios de los insumos. Estos últimos registraron alzas de más del 40%, en tanto que las cotizaciones del kilo de ganado en pie se elevaron entre el 20 y el 26% según la calidad, hechos que han originado la liquidación de algunos hatos y el temor a invertir en el subsector, con el consecuente efecto negativo en el inventario ganadero. Con respecto al movimiento de ganado en la feria de Neiva, el número de cabezas entradas y vendidas tuvieron incrementos del 9.7 y 1.2%, en su orden, los que revelan la escasa dinámica que caracterizó la ganadería.

### Minería

Con una producción promedio de 51.755 barriles diarios, el petróleo crudo explotado en el Huila en 1987 ascendió a 18.632 miles de barriles, volumen que significó un incremento del 8.5% en relación con el del año anterior y que otorga al departamento el segundo lugar en el país después de la Intendencia de Arauca. Por dicha producción el gobierno departamental percibió regalías por \$ 3.691 millones, 22.4% más que en 1986, en tanto que a los municipios productores Neiva, Aipe, Baraya, Paicol, Palermo, Tello y Villavieja les correspondió \$ 883 millones, con incremento del 23.5%.

### Industria

Este sector se ha caracterizado por el predominio de las industrias de alimentos y bebidas sobre el resto de las actividades que lo conforman. En 1987 se presentaron proyectos para el establecimiento

de plantas destinadas a la extracción de aceites, procesamiento de frutas, producción de derivados lácteos y fabricación de juguetes didácticos de madera con asesoría alemana.

Del examen de algunas variables de la actividad manufacturera, como el consumo de energía eléctrica y el número de empresas y de trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales, puede inferirse

que en 1987 el sector industrial experimentó un menor retroceso que en el año anterior. En efecto, sus tasas de variación fueron respectivamente -8.8, 9.1 y 1.9%, frente a cambios de -26.0, 1.7 y -12.9% en 1986.

### Construcción

Según licencias expedidas por la Oficina de Planeación Municipal,

HUILA			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1986	1987
<b>1. Producción</b>			
Arroz	Miles de toneladas	181r	199
Sorgo		32r	34
Algodón		7r	8
Frijol		12r	12
Café		58r	56
Caña para panela		47r	59
Plátano		67r	70
Petróleo	Millones de barriles	17 181	18 632
<b>2. Monetarios (1)</b>			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	16.814	18.531
— Cuentas corrientes		5.728	6.465
— Depósitos de ahorro (2)		6.846	8.505
— C.D.T		4.030	3.262
— Otros		210	299
Colocaciones sistema financiero		17.800	24.797
— Cartera		16.501	21.995
— Deudores varios		1.299	2.802
<b>3. Situación fiscal</b>			
Ingresos	Millones de pesos	6.843	7.331
— Corrientes		4.723	6.025
— De capital		2.120	1.306
Gastos		6.769	7.904
— Funcionamiento		896	1.058
— Transferencias		713	784
— Inversión		4.495	5.832
— Servicio deuda pública		665	230

r = Cifras revisadas  
 (1) Saldos al final del periodo. Se refiere a Neiva  
 (2) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda  
 Fuentes: URPA, ICA, Caja Agraria, sistema financiero de Neiva, Contraloría General del Huila y Secretaría de Hacienda Departamental

durante 1987 el área autorizada para la construcción en Neiva ascendió en 34% al totalizar 192.593 metros cuadrados, con un presupuesto de \$ 855 millones, 23.8% superior al del año anterior. La destinada a vivienda fue de 166.616 metros cuadrados, 86.5% del total, orientada en su mayoría a vivienda popular que implica la utilización del método de auto-construcción. Este aspecto hizo que el número de empleados vinculados al sector disminuyera 8.8% y la inversión neta en sociedades constructoras descendiera 74.9%, ubicándose en 1.675 trabajadores y \$ 14 millones, respectivamente.

## *Empleo*

De acuerdo con el número de afiliados al Instituto de Seguros Sociales en el Huila y a las Cajas de previsión nacional, departamental y municipal de Neiva, el empleo no tuvo el dinamismo necesario que le permitiera incidir significativamente en el nivel de desempleo. En efecto, los empleados afiliados totalizaron 43.860 personas, 9.6% más que en 1986, de los cuales 21.173 estaban vinculados al sector privado y mostraron un crecimiento del 3.8%, en tanto que los empleados del sector público se incrementaron en 15.6%, totalizando 22.687 trabajadores.

## *Situación fiscal*

Ingresos por \$ 7.331 millones percibió el departamento del Huila

durante el ejercicio fiscal de 1987, guarismo que implica recursos superiores en un 7.1% sobre los de 1986, y efectuó gastos por \$ 7.904 millones, 16.8% más que en el año anterior, sumas que significaron ejecuciones presupuestales del 91.2 y del 98.3%, en su orden. Las regalías petrolíferas, que representan el 50.4% del total de ingresos del departamento, se destinaron a inversiones en acueductos y alcantarillados, programas educativos, construcción de vías nacionales, aportes a la Central Hidroeléctrica de Betania y electrificación rural, lo cual hizo que los gastos de inversión representen el 73.8% del total de egresos departamentales.

## *Actividad financiera*

Los redescuentos de créditos de fomento otorgados por los fondos financieros colocados bajo la administración del Banco de la República mostraron un saldo a último de diciembre de 1987, de \$ 2.505 millones, guarismo que excede el del año anterior en 32.5%. El 99.1% de dicho saldo fueron recursos provenientes del Fondo Financiero Agropecuario y el 0.9% restante del Fondo Financiero Industrial, distribución corcondante con la fisonomía económica del Huila.

Por su parte, las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero arrojaron un saldo

de \$ 367 millones, con incremento anual del 45.1%, cifra que corresponde en un 38.7% a operaciones de mercado abierto y en un 61.3% a la colocación de títulos de ahorro nacional. Debe destacarse el resurgimiento en el mercado local de los títulos de participación, que de un saldo nulo en 1986 pasaron a \$ 138 millones al finalizar el año objeto de análisis.

En relación con el sistema financiero de Neiva, éste mostró al finalizar 1987 un saldo de captaciones de \$ 18.531 millones, cifra que excede en 10.2% la registrada en el año anterior, correspondiendo el 69.8% del total captado al sistema bancario, 29% a las corporaciones de ahorro y vivienda y 1.2% a las corporaciones financieras. Se observó un desempeño similar del sistema bancario y de las corporaciones de ahorro y vivienda, al mostrar avances del 13.9 y 12.6%, respectivamente en sus operaciones pasivas, en tanto que las corporaciones financieras declinaron en 67.4% los recursos captados. Respecto a las colocaciones, éstas registraron en la misma fecha un crecimiento del 39.3% llegando su saldo a \$ 24.797 millones, especialmente por efecto del mayor valor de las operaciones activas del sistema bancario que se incrementaron en 44.8% y aportaron el 76.8% del total, en tanto que las corporaciones de ahorro y vivienda y las corporaciones financieras participaron con el 20.8 y el 2.4%, respectivamente.